
二零零九年三月二十五日  
立法會財務委員會特別會議 (運輸 ) 

運輸及房屋局局長開場發言  
 
 
主席：  

 

  我今天向各位簡介在新財政年度運輸方面的開支

和主要工作。  

 

2.  在新財政年度，運輸政策範疇的撥款為 203 億 6 千

萬元，當中包括了多項會在今年內陸續開始施工的跨境

及本地基建工程的預算開支。  

 

3.  首先，在跨境運輸基建方面，今年其中一個工作重

點當然就是展開港珠澳大橋工程。這項跨越粵港澳三地

的工程已被列入《國家高速公路網》內，大橋不單只會

連接珠江西岸，還會接通通往北京的京珠高速公路，和

廣西、雲南以至直出東盟國家的高速公路，對加強內地

與本港的經濟發展，具有策略性意義。  
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4.  大橋項目過去一年取得可觀的進展，主橋的初步設

計已在本月中旬展開。我們已大致完成選聘大橋主橋項

目的貸款牽頭行，在未來數個月，我們會落實主橋項目

貸款的細節，和向財務委員會申請撥款，用作香港需要

為主橋提供的資本金。  

 
5.  香港境內工程方面，香港口岸和香港接線的初步規

劃、公眾參與和環境評估的工作已接近完成，我們預算

在今年年中向環境保護署提交環評報告。我們的目標是

大橋項目的建造工程於 2009 年底前展開，以及香港境內

工程與主橋同步完成。  

 
6.  另一項同樣極具策略性連接功能的是廣深港高速

鐵路。高鐵會把香港連接至全國的高速鐵路網絡，由香

港前往內地主要城市，特別是華中及華南地區會更加舒

適方便。使用高鐵的乘客亦可透過珠三角城際快速軌道

來往香港與珠三角主要城鎮。鐵路方案已於 2008 年 11

月刊憲，我們現正處理有關市民就鐵路方案提出的反對

意見。我們會繼續抓緊高鐵香港段的進一步規劃和公眾

參與工作，目標是在二零零九年底動工。  
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7.  在本地鐵路方面，九龍南線和將軍澳支線 (第二期 )

快將通車。我們現正小心審議有關西港島線的造價，預

計在本年年中向財務委員會申請撥款，然後盡快動工。

同時，我們會繼續推進沙中線、南港島線 (東段 )和觀塘線

延線的進一步規劃工作。  

 

8.  本地道路基建也正進行得如火如荼，屯門公路的改

善工程已經展開，我們也密鑼緊鼓做好中環及灣仔繞

道、屯門至赤鱲角連接路及屯門西繞道、中九龍幹線和

將軍澳–藍田隧道等各項工程的準備工作。  

 

9. 在航空運輸方面，我們會從多方面鞏固香港作為國

際和區域航空樞紐的地位。我們會積極推進港深機場軌

道聯絡線的建議，以加强兩地機場的直接連繫，促成兩

者充分互補，同時可縮短香港國際機場與珠三角的距

離，有助擴展香港國際機場的腹地市場。我們現時正進

行進深研究，這些研究預期會於二零零九年年中完成。  
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10. 另外，我們會繼續積極尋求擴大香港與民航伙伴的

雙邊民航安排，支持民航業的發展；同時繼續進行有關

空運牌照局的規管架構的檢討，實施檢討所提出的措

施，並在航空交通管制方面增撥資源。此外，我們會繼

續與香港機場管理局合作，推行機場飛行區中場範圍的

發展計劃，以及完成機場 2030 規劃大綱研究。  

 

11. 在航運及物流發展方面，我們會繼續致力提升香港

作為國際航運中心和區內物流樞紐的地位。我們會積極

優化船舶註冊服務，並會繼續與航運界合作，推動航運

專業服務的發展。另外，土木工程拓展處已聘請顧問公

司，在本月底開展十號貨櫃碼頭在青衣西南興建的可行

性研究。在物流發展方面，我們會與業界繼續攜手推行

為貨運物流業從業員舉辦的培訓計劃和貨車智能資訊系

統試驗計劃。同時，我們也會繼續與廣東省當局加強合

作，使跨境貨運活動更為便利及合乎成本效益。  
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12. 在道路安全方面，我們會繼續通過推行立法、執法

和教育等方面的措施，以提升道路安全。打擊酒後駕駛

會是今年一個工作重點。工作的大方向，是從檢討法例、

研究加重酒後駕駛的刑罰、加強執法及宣傳教育等多方

面，全方位打擊酒後駕駛的行為。就進一步加重酒後駕

駛的刑罰而言，我們會研究按血液酒精濃度，引入不同

程度罰則；加入『酒後駕駛引致他人身體嚴重受傷』的

新條款；以及在危險駕駛的個案加入酒後駕駛等『加重

刑罰的因素』。我們亦會觀察二月九日起實施的新法例和

罰則的成效，作為訂定新罰則的參考。  

 

13. 主席，總括而言，我們的未來路向是清晰的，我們

會繼續全力推動各項策略性的跨境及本地運輸基建，同

時會致力鞏固香港作為國際和區域航空、航運及物流樞

紐的地位。在這方面，我和我的同事會與立法會保持積

極溝通，爭取各位對上述工作的支持。  

 

14.  我和我的同事樂意回答各位議員的提問。多謝主

席。  

 
運輸及房屋局  
二零零九年三月  


